

Salud es bienestar, salud es cuidado

En conmemoración al Día Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres, este 28 de mayo, las personas que suscribimos este pronunciamiento queremos reafirmar parte de nuestra agenda feminista referida al derecho a la salud y a la seguridad social, lo que implica el acceso a servicios integrales acordes a nuestra cultura, edad, práctica sexual y capacidades físicas, al igual que las oportunidades de vivir en espacios seguros y sanos en los que el bienestar y el cuidado sean experiencia viva.

Una de nuestras propuestas feministas ha sido la redistribución del trabajo de cuidado en casa. Siempre ha sido necesaria esta acción a favor de la equidad y la convivencia en armonía, hoy se ha convertido en un requisito indispensable de cambio: todas las personas que viven un mismo techo tienen que compartir esas tareas, dejarlos en manos solo de las mujeres afecta su salud y bienestar.

Los hechos de violencia machista siguen y la situación se agrava con el encierro. Nos causa gran indignación que las instituciones del Estado ignoren esta otra pandemia. Desde la mirada feminista, el acceso a la salud incluye una vida sin violencia, por ello demandamos programas de prevención a nivel nacional. Es inhumano pretender regresar a una normalidad en la que niñas sufran las consecuencias de ser violadas, adolescentes padezcan secuelas por agresiones y adultas vean dañada su existencia por maltratos o incluso sean víctimas de femicidio.

En estos momentos de encierro, se ha agudizado la pérdida de empleos, entre las personas más afectadas están las que viven al día, como las trabajadoras de casa particular y quienes forman parte del sector informal. Lo cierto es que a la mayoría de mujeres se le niega el derecho a la salud integral. Por ello reivindicamos un sistema universal y gratuito, así como el fortalecimiento del IGSS con enfoque verdaderamente nacional y obligatorio.

A los altos índices de mortalidad materno-infantil, de desnutrición y embarazos no deseados, se agregan otras carencias elementales con la presencia del Covid-19. Demandamos campañas de información básica para explicar que ese virus entra al organismo a través de la boca, nariz y ojos, y puede ser transmitido cuando una persona enferma lo expulsa al toser y estornudar o al tocar superficies de uso público; así como para señalar la importancia de fortalecer en estos momentos el sistema inmunológico y cambiar los hábitos de higiene.



Ana Carolina Contreras, Ana Cofiño, Ana Silvia Monzón, Andrea Carrillo Samayoa, Andrés Cabanas, Angélica Zapeta, Arlyn Jiménez Fuentes, Carmen Reina, Claudia Areli Rosales Acevedo, Elva Diéguez, Guadalupe Ramírez Nájera, Engracia Reyna Caba, Herbyn Galicia, Jeanette Soria, Jenny Torres, Leticia Vásquez, Lorena Pereira, Lucrecia Vicente Franco, Magda Ibarra Pop, Manuela Alvarado, María Dolores Marroquín, María Eugenia Díaz, María José Aldana Asturias, María José Rosales Solano, María Ramírez Montes, María Velásquez, María Verónica Sajbin Velásquez, Maya Alvarado, Mercedes Cabrera, Mirna Ramírez, Norma Liliana Chamalé Patzán, Norma Sancir, Nuria Mejía García, Paula Irene del Cid, Rosario Orellana, Rosalinda Hernández Alarcón, Sandra Verónica Collado, Sandra Morán, Sandra Sánchez, Silvia González, Silvia Trujillo, Sofía Galindo, Sonia Gutiérrez Raguay, Sullybeth Adriana Hernández, Teresa Sanic Ajanel, Action Aid – Guatemala, Alianza Política Sector de Mujeres, Asociación Comisión Paz y Ecología COPAE, Asociación de Mujeres de Petén Ixqik, Asociación de Mujeres Indígenas de Santa María Xalapán (AMISMAXAJ), Asociación de Mujeres Semillas para el Futuro (ASOMUSEF), Asociación Feminista La Cuerda, Asociación Ixoqib' MIRIAM, Asociación Palineca Rajawal Tinamit, Casa Colibrí / Rochoch T'zunün, Centro Comunitario Educarte, Centro de Apoyo a Trabajadoras de Casa Particular (CENTRACAP), Centro de Investigación y Educación Popular-(CIEP), Colectiva Actoras de Cambio, Colectiva de Mujeres Feministas de Izquierda, Colectiva Feminista Artesanas, Colectiva Feminista Kembal Noj, Colectiva Las Caracolas, Comité de Unidad Campesina (CUC), Comisiones Ciudadanas Departamentales por la Transparencia y Probidad de Sacatepéquez y Chiquimula, Coordinadora 28 de Mayo, Coordinadora de ONG y Cooperativas (CONGCOOP), Federación Guatemalteca de Escuelas Radiofónicas (FGER), Foro Ciudadano por la Salud de los Pueblos, Fundación Guillermo Toriello, Iniciativa Mesoamericana de Defensoras de Derechos Humanos, Mujeres con Valor Construyendo un Futuro Mejor, Mujeres Pintando el Mundo, Observatorio Ciudadano para la Paz “La pupila del cielo” de San Cristóbal Verapaz, Alta Verapaz, Red de Comunicadoras Indígenas Jun Na'oj, Red de Integración Orgánica (RIO), Red de la NO Violencia contra las Mujeres (REDNOVI), Red Mujeres por la Paz (REDMPA), Servicios ecuménicos de Formación en Centroamérica (SEFCA), Sombrilla Centroamericana Guatemala, Unión Nacional de Mujeres Guatemaltecas (UNAMG), Voces de Mujeres.